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        CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE 

DE FLORIANÓPOLIS 
 

 
REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL – 

CTEA COMDEMA EM 21.03.2023  

Aos vinte e um dias do mês de março de dois mil e vinte e três, às 14:07 horas, 1 

reuniu-se a Câmara Técnica de Educação Ambiental (CTEA), no formato virtual, link: 2 

http://meet.google.com/qof-swfz-utw. OBS.: Reunião sem possibilidade de gravação). 3 

Estavam presentes os seguintes representantes: O Presidente, Sr. Eduardo Moure 4 

(ACESA), Sra. Marilei Grams (SMS), Sr. Marcelo Luiz Zapelini (SMMA/SGRS), Sr. 5 

Ricardo Cerruti Oehling (IAR); Sra. Maria Aparecida Cabral de Sá (FLORAM); Sra. 6 

Letícia Zampieri (R3 Animal), Sr. Rodrigo Mohedano (UFSC), Sr. Rodrigo Franco 7 

(Instituto Çarakura), Sra. Alesandra Birolo (Instituto Ekko Brasil). Presentes também 8 

a Secretária Executiva da CTEA/COMDEMA Tânia da Silva Homem, completando 9 

dez (10) participantes, representando nove (09) instituições efetivas da 10 

CTEA/COMDEMA. Justificaram ausência: Silze Lemos e Cristiani Silva Pereira 11 

(SOMAR). Eduardo iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, desejou uma 12 

boa tarde e assumiu a condução dos trabalhos na condição de presidente. Em seguida, 13 

iniciou a pauta da reunião. Como primeiro item, colocou-se em votação a ATA 14 

REVISADA da reunião ordinária de 14.02.2023. Aberta a votação a ATA foi 15 

aprovada por unanimidade dos votantes, registrando-se apenas a abstenção do Sr. 16 

Rodrigo Mohedano (UFSC) que não estava presente na reunião. Na sequência, 17 

Eduardo, passou ao segundo item da pauta: “Repasses do Grupo de Trabalho da 18 

proposta de Projeto da Rede/Fórum de Educadores Ambientais de Florianópolis para 19 

o FUNAMBIENTE para apreciação e aprovação”. Eduardo informou que o grupo de 20 

trabalho está no processo de criação da proposta do projeto, todavia, no mês de 21 

janeiro e fevereiro não foi possível marcar reunião, motivo pelo qual não trouxe para a 22 

reunião de hoje nenhuma atualização. Rodrigo Mohedano (UFSC), salientou que em 23 

função de diversos trabalhos voluntários acaba por comprometer os prazos previstos 24 

na agenda. Complementou que a motivação inicial do trabalho proposto é justamente 25 

para acesso aos recursos previstos no Fundo para a criação da plataforma Rede/Fórum 26 

de Educadores Ambientais de Florianópolis e, para tanto, é necessário o projeto 27 

concluído, para submeter à apreciação e aprovação. Em função da agenda de cada 28 
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integrante da comissão de trabalho, Rodrigo sugeriu que o documento seja 29 

compartilhado no google docs para construção coletiva. Eduardo, concordou com a 30 

sugestão e informou que fará a disponibilização do documento no google docs para 31 

todos os membros do GT. Rodrigo Franco (Instituto Çarakura), salientou que foi 32 

criado um grupo de WhatsApp do GT e que também pode ser usado para 33 

comunicação e troca de informações. Eduardo sugeriu que a comunicação e 34 

estruturação possa ser feita via whatsApp e posteriormente compartilhado com todos. 35 

Eduardo perguntou se mais alguém teria algo a acrescentar com relação a esse item 36 

da pauta. Ninguém mais se manifestou. Ato contínuo, Eduardo passou ao último item 37 

da pauta: “Assuntos gerais”. Eduardo informou que de acordo com o Regimento 38 

Interno da CTEA as eleições para a presidência da Câmara Técnica ocorrem a cada 39 

dois (2) anos, podendo haver recondução por mais dois (2) anos. Informou que a 40 

última eleição ocorreu em julho de 2021 e, portanto, em julho de 2023 deverá ocorrer 41 

a eleição para a presidência.  Eduardo sugeriu que, juntamente com a organização 42 

das eleições de 2023 da CTEA, também sejam observados por todos os critérios de 43 

participação dos membros da Câmara de acordo com as regras estabelecidas no 44 

Regimento Interno da CTEA. Ato contínuo, Eduardo abriu a palavra aos presentes. 45 

Ricardo (IAR), manifestou sua preocupação com a última reforma administrativa do 46 

município onde foi extinto o Departamento de Educação Ambiental da Floram. Maria 47 

Aparecida (Floram), disse que com relação a esse assunto, a última informação que 48 

teve foi uma promessa de “reforma da reforma”. Disse que esteve em reunião com o 49 

Secretário Adjunto do Meio Ambiente e a promessa é que a educação ambiental vai 50 

voltar, mas que não se sabe ainda se será departamento ou divisão do departamento de 51 

unidades de conservação. Salientou que caso retorne como divisão de unidades de 52 

conservação o trabalho de educação ambiental ficará bastante restrito. Disse ainda 53 

que, foi enviado ofício a todos os vereadores e ao presidente da Câmara de 54 

vereadores, com solicitação para manutenção do departamento de educação 55 

ambiental. Marcelo (SMMA/SGRS), informou que com relação a educação ambiental 56 

no âmbito dos resíduos, atualmente existe equipe ligada ao departamento de 57 
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planejamento, mas não mais como divisão, não existe mais um coletivo de pessoas 58 

que pensam a educação ambiental no município. Destacou que os trabalhos foram 59 

fracionados e as pessoas foram “espalhadas” dentro da administração. Disse que nas 60 

escolas o projeto está sendo terceirizado, que já está em andamento um contrato para 61 

empresas privadas realizarem esse serviço. Após amplo debate sobre o assunto, 62 

Eduardo finalizou destacando que esse tema já foi pauta da CTEA e que houve o 63 

envio de ofício ao Comdema (Ofício nº 016/2022 enviado em 14 de dezembro de 64 

2022 ao COMDEMA) demonstrando a enorme preocupação com a ausência da 65 

educação ambiental no âmbito da administração municipal e a importância de se 66 

pensar e fazer a educação ambiental de forma institucional, integrada e contínua, 67 

contemplando as demandas e responsabilidades da comunidade e do município de 68 

forma transversal. Ricardo Cerruti (IAR), de posse da palavra, informou que o IAR 69 

possui recursos, projetos e programas para implantar ações de educação ambiental em 70 

escolas do município. Que estão com dois (2) projetos na área de resíduos e energia e 71 

solicitou a quem tivesse interesse para procurá-los. Eduardo, mencionou a 72 

importância de se começar a pensar a próxima Conferência para 2024. Maria 73 

Aparecida (Floram), sugeriu espaço nas próximas reuniões da CTEA para discutir os 74 

pontos da última Conferência e as ações realizadas. Alesandra (Instituto Ekko 75 

Brasil), informou que estão trabalhando com um Hub de líderes climáticos em SC, 76 

que a primeira reunião aconteceu no dia 11/03/2023, que o convite foi enviado ao 77 

presidente da CTEA. Fez um convite aos membros da CTEA para alinhar a educação 78 

ambiental e a climática frente aos eventos extremos e as mudanças climáticas. Sugeriu 79 

uma breve apresentação para a próxima reunião. Ficou aprovado como item de pauta 80 

para próxima reunião (18.04.2023), Apresentações: 1.  Alesandra (Instituto Ekko 81 

Brasil), tema: Climate Brasil – Hub de Santa Catarina; 2.  Ricardo Cerruti (IAR), 82 

Tema: Projetos/Programas do IAR de EA nas Escolas, Programa Eco – Escolas.  83 

Ainda em assuntos gerais, Marcelo (SMMA/SGRS), informou que no sábado 84 

(25.03.2023) das 10h às 17h no Koxixos’s Avenida Beira Mar Norte, acontecerá uma 85 

campanha de arrecadação de eletroeletrônicos da Prefeitura Municipal de 86 
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Florianópolis em parceria com a Abree – Associação Brasileira de Reciclagem de 87 

Eletroeletrônicos e Eletrodomésticos. Eduardo, informou que a próxima reunião da 88 

CTEA será no dia 18.04.2023 às 14h. Ninguém mais fez uso da palavra. Por fim, nada 89 

mais havendo a tratar, Eduardo agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião 90 

às 15:10. Esta Ata foi redigida por Tânia da Silva Homem, Secretária Executiva da 91 

CTEA/COMDEMA, que a submeterá à apreciação e aprovação dos membros para 92 

todos os efeitos legais 93 

 94 


